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１． 活動報告（ 事務局 記） 

―９月１日（日）会員 12名が参加し、観察路等の草刈り、ヨケジの除草、資材置き場の整

理の作業を実施しました。雨の降る中、作業された会員の皆様お疲れさまでした。 

 

―９月８日（日）天気にも恵まれ、親子自然観察隊は秋の昆虫観察をしました。須賀河内川

沿いの道グループとビオトープ内グループに分かれて、トンボやバッタなど２５種を観察

できました。参加者は、観察隊２６名（親１１名、子１５名）と会員９名でした。 

 

―９月１６日（月）駐車場の斜め土手の草焼きを消防署申告の上行ないました。吉富会員と

渡辺会員と原田会長の計三人で行いましたが焼残しもあり、チャンスが有れば更に刈取を

行いたいと思います。 

 

 

２．今後の予定（ 事務局 記） 

◎来訪者 

 予定はありません。 

◎行 事 

―９月２８日（土）維持活動（草刈り、稲刈り準備） 

―１０月６日（日）維持活動・稲刈り準備 

―１０月１９日（土）稲作体験・稲刈り（親子自然観察隊・二俣瀬子ども会招聘） 

 

 

３．来訪者の声 

今回はありません。 

 

 

４．会員の声  「原稿依頼 」 （ 原谷 一誠 記 ） 

会員からの声が少なく、新入会員などには積極的に書いてもらえるようにお願いしていま

すが、最後には原田満州夫会長に何か書いてもらうことが多くあります。「ビオトープ」や

「親子自然観察隊」などこれらに関して何か考えることがあれば、思ったことを文章にして

下さい。思いを言葉にするだけで伝われば良いので、口に出る言葉を文字にして下さい。ま

た、編集委員には順番に編集後記を書いてもらっていますが、他の会員に声をかけてもらっ

て、会員の声をお願いして下さい。 
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５．親子自然観察隊 「 秋の昆虫観察 」 （菅 哲郎 記） 

 前日まで台風 13号の影響で雨や強風が襲い心配されましたが、幸いにも朝には台風も去

り、青空に恵まれた絶好の観察日和となりました。10家族ほどの隊員の出席があり、小さ

なお子様を連れて参加されたご家族もあったので、2チームに分かれ、1チームは須賀河内

川沿いの外周道路を、小さなお子達チームにはビオトープ内の池回りの観察をして、昆虫採

集を楽しんでいただきました。 

 トンボ、チョウ、甲虫、バッタ・キリギリスなどのほかにニホントカゲ、ニホンカナヘビ

などの両生類を持ち帰った隊員もおり、子供たちの生き物に対する興味深さが感じられまし

た。 

 オニヤンマがオオスズメバチを捕まえ、皆の前に落下してきたこと、クヌギの樹ではなく

樫の木に生息しているコクワガタ、ヒラタクワガタ、それにシロスジカミキリを発見したこ

となど、子供たちには楽しく興奮した観察会であったようです。同定された昆虫類は以下の

通り 25種でしたが、カウントされない数種の昆虫も（ ）内に記入しておきます。 

・トンボ類 ：オニヤンマ・ギンヤンマ・シオカラトンボ・ショウジョウトンボ・チョウト

ンボ・ハグロトンボ・ベニイトトンボ・ヒメアカネ（アオモンイトトンボ・ウスバキトンボ） 

・チョウ類 ：クロヒカゲ・イチモンジチョウ・コミスジ・キタキチョウ・ヤマトシジミ 

・ガ類   ：キンモンガ・スズメガの仲間・（ガの不明幼虫（１）） 

・甲虫類  ：ヒラタクワガタ♀・コクワガタ♂・（シロスジカミキリ） 

・（不明カナブン・サビキコリ・シロテンハナムグリ・ヨツボシケシキスイ） 

・バッタ・カマキリ類：ショウリョウバッタ・イボバッタ・ハネナガイナゴ・オオカマキリ 

・エダナナフシ（オオカマキリの卵・エンマコオロギ） 

・アブ・ハチ類 ：（オオスズメバチ・カタグロチビドロバチ） 

・両生・は虫類 ：ニホントカゲ、ニホンカナヘビ、 

・その他の虫  ：ダンゴムシ 

 今回の観察会も無事終了いたしました。半ズボンで参加された隊員の中には、足を虫に刺

されたのか「かゆい」と報告があり、すぐに軟膏を塗り手当てしましたが、これも子供には

良い経験となったと思われます。この様な経験を通し、多少暑くてもフィールドでは長袖・

長ズボンを着用するということが実感できたと思います。フィールドには危険がいっぱいで

すが、それは体験されないと理解できません、私たち指導者は常にそのことを頭に入れ子供

たちを守っています。ご理解いただければ幸いです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     昆虫採集出発前の様子            採集した昆虫の同定会 
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親子自然観察隊の感想 

★有吉遼 

秋は赤とんぼやバッタばかりだと思っていましたが、大きなオニヤンマやクワガタ虫も見

つかってびっくりしました。 

★新谷（母） 

秋の昆虫、普段見れない生き物を沢山見れて、親子共々とても楽しかったです。先生方がい

ろんな虫の事を教えてくださったので勉強になりました(^^)。ビオトープの環境のよさがわ

かりました。また次回を楽しみにしてます(^^)。 

★渡邉萱 

オオカマキリを捕まえたけど、持って帰れなかったのが残念だった。楽しかった。 

★渡邉（母） 

長袖長ズボン、虫除けスプレーで虫除け万全のつもりでしたが、子供の膝裏にマダニがつい

てしまっていた。まだまだ足らなかったと反省。 

★溝邊寛人 

ヒラタクワガタのメスが採れてとても嬉しかったです！  

★溝邊義人 

虫をあまり捕まえることはできなかったけど、たくさんの虫が観察できて楽しかったです！ 

★溝邊睦 

カエルさんが可愛かったです！ 

★溝邊（母） 

3年目の秋の昆虫観察会になりますが、年々知識も増えて、どこに何がいるかを考えながら

活動している子供達を見るのがうれしいです。いつもありがとうございます！  

★宮本しおり 

トンボをつかまえるのが楽しかった。カブト虫もいっぱい捕まえたかった。今度はりお君

と来たいです。 
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６．ビオトープ関連：「山口県の昆虫たち」  （ 管 哲郎 記） 

（43）ホシミスジ Neptis pryeri （タテハチョウ科） 山口県ランク：絶滅危惧Ⅱ類 

 黒褐色の翅の表に 3本の白斑列のあるチョウで、県内にはコミスジが多くいますがホシミ

スジは大変少なく絶滅危惧種に選定されています。年 1回 6月中旬より 7月下旬までの期間

に現れるので、さらに見る機会が少ないようです。丘陵地や山地の露岩地の多い疎林地帯や

林縁部が生息地ですが、食草がシモツケ、ユキヤナギ、コデマリなどで、都市部の公園や人

家周辺でも見られることがあります。 

 山口むしの会では 10年前から岩国市錦川の「平瀬ダム」建設に伴い湖底に沈む生息地を

移動させようと、自生するユキヤナギを移植しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

      ホシミスジ♂              コミスジ♂ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

      ホシミスジ♀             ホシミスジ交尾 

 

 参考・引用文献 

山口むしの会希少昆虫類選定委員会（編），2011．山口県の昆虫類レッドリスト 2011．198pp.，

山口むしの会． 

須田真一・永幡嘉之 他、2012．フィールドガイド日本のチョウ．327pp.日本チョウ類保全協会．東京. 
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７．会よりの連絡事項 

１)「里山ビオトープ二俣瀬」創設２０周年記念「プレ」イベント進行状況 

 水車の修復は、軸受けハブの金属部の修復設置は済みました。あとは木材部腕木やバケッ

ト部の加工取付は来年度となります。給水部のタワーの組み込みと設置は今年末か来年初

めを計画しています。 

 11月 23日の親子自然観察隊「里山の暮らし」に合わせプレイベントを行います。 

 頂いた助成金は長机２台・東屋西継ぎ足しテント装置機材購入・北側補足開閉屋根設置済 

 残りプレイベントの内容をそろそろ本決めを行います。 

 これにより“令和元年度 やまぐち元気生活圏活力創出事業”の検収済となります。 

２）来年の稲作体験について 

 農協より来年度の稲苗の注文書類が届きました。締切が 9月 27日までとなっていますの

で、例年通り注文しておきます。 

 来年度は今まで通りＪＡの御寄贈は無く有料となります。 

 

 

８．編集後記 （ 中本 亜矢子 記 ） 

 8/17、8/24、9/1と維持活動、9/8は観察隊。週末ごとに活動が続き、皆様お疲れ様でし

た。夏場は草も勢い良く育ち、頻繁に草刈りが必要になります。維持活動では立っているだ

けで頭から汗が吹き出すほどの暑さでしたが、会員の皆さんは黙々と草刈り機を動かしてお

られ、頭が下がる思いでした。70代の方が多いですが、体力のいる作業を余裕でこなされ

ている姿を見るにつけ、カッコいいなぁと憧れてしまいます。私も草刈り機が使えるといい

のですが体力の自信もなく、今のところ刈草を集めて一輪車で運ぶ担当が多いです。 

 ビオトープの創設 20周年に向けて準備が着々とすすんでいますね。原田会長の骨折りで、

東屋の使い勝手が良くなったので、ありがたく思っています。 

 

 


